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通告番号 １ 

（ 質問者：仲 田 政 美 ）                （12 月 9 日 第 1 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 市立中央図書館に

ついて 

市民サービスの向上を図る上で、年中無休、開館時間の

拡大等、例えば武雄市図書館のように取り組む考えはない

か見解を伺う。 

(２) 待機児童解消につ

いて 

① 県は、待機児童解消に取り組む市町村を支援するため、

30 億円を「待機児童解消支援基金」として積み立て、次

年度以降に交付を始めるとしており、その内容は、解消

に向けた計画を策定し、保育所の定員増等を実現した市

町村に対し、増加人数に応じて交付金を交付するようで

ある。本市の基金活用に向けた計画を伺う。 

② 認証保育園制度の導入について進捗状況を伺う。 

(３) 上田小分離校周辺

の環境整備について 

① 豊見城城址公園より上田方面向け小学校入口付近に横

断歩道があるが、その場所は下り坂でカーブを曲がった

ところにあり横断歩道標示も見づらく危険である。子ど

もたちの安全を確保する上で以下の点を伺う。 

（ア）横断歩道に暗くなっても確認できる電光表示ができ 

ないか。 

（イ）下り坂でのスピードを抑制するすべり止めの設置を 

求める声がある。県に対し要請できないか。 

② 小学校への通学路には饒波川があり、勢理客橋の欄干

の隙間に子どもたちが入り込まないような対策をとの声

がある。見解を伺う。 

(４) 安心・安全な街づく

りについて 

① 県道 7 号線豊見城城址公園付近の信号機の再設置を求 

める声がある。見解を伺う。 

② 国道 331 号座安入口への信号機設置について、平成 18

年 9 月議会においても一般質問したが、いまだ設置され

ていない。通学路でもあり大変危険である。見解を伺う。 

③ 字豊見城地内、豊見城城址公園より海軍壕への道路は

幅員が狭く対向車や歩行者にとっても危険である。改善

策の 1 つに一方通行への声があるが見解を伺う。 

(５) 饒波川の整備につ

いて 

現在、饒波川の谷口橋付近は橋梁工事が行われているが、

両岸は雑木で覆われている。工事終了後、饒波川流域を桜

の木で植栽することを県へ要請する考えはないか伺う。 
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通告番号 ２ 

（ 質問者：山 川  仁 ）                （12 月 9 日 第 1 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 那覇空港第二滑走

路建設工事及び瀬長島

等周辺道路について 

2014 年 1 月に那覇空港第二滑走路建設工事が着工予定

で、工期は実質 5 年 10 ヶ月の 2019 年 12 月に完成予定と

言われている。 

約 2700 ㍍の滑走路を新設するために約 160 ヘクタール

（※規模は豊崎地域と同等）を埋め立てる計画だが、早期

着工・工期短縮で、それぞれの作業を異例のスピードで進

めていく傾向にある。 

国道 331 号線バイパス（豊見城道路）と小禄バイパスの

交差点周辺が日常的に交通渋滞を起こし、市民・県民さら

には観光客にも、非常に交通環境の不便さを感じていると

ころだが、第二滑走路工事が着工されれば、更に交通渋滞

の悪化が予想される。 

本市としては、南部の交通の要衝として利便性の高い道

路を環境整備、改善等に取り組まなければならないが、以

下の件を伺う。 

① 滑走路工事には本市の建設業者の請負状況はどのよう

になるのか伺う。 

② 滑走路建設工事中の海上の環境問題の対策はどのよう

になっているのか伺う。 

③ 那覇空港第二滑走路建設工事は、主にどの道路を利用

して工事が進められていくのか伺う。 

④ 工事車両の時間帯や曜日、おおよその延べ車両台数を

伺う。 

⑤ 瀬長島周辺交差点の信号機等の点灯時間を変更、工夫

する必要があると思うが、県警や関係機関に要望・要請

する考えはないか伺う。 

⑥ 瀬長島（6 号線）道路の増設を、国や県へ要望・要請

する考えはないか伺う。 

(２) 男女共同参画につ

いて 

平成 23 年 3 月に第 2 次豊見城市男女共同参画プランが

策定され、本市が目指す男女共同参画社会の 5 つの将来像

を掲げられているが、以下の件を伺う。 

① 策定された内容が他市町と比べどのような特徴がある

のか伺う。 

② 平成 24 年度は、どの程度達成されたのか伺う。 

③ 男女がともに子育てに携わることができる職場づくり

とは何かまた達成率を伺う。 

④ 平成 25 年の本市課長級以上の女性登用率と今後の女

性管理職の登用の考え方について伺う。 

⑤ 本市の女性の労働環境の実態や課題、改善策等は何か。

またこれらを踏まえ、今後さらに安心して働ける環境を

どのようにして構築していくのか伺う。 
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(３) 障がい者等、福祉の

環境整備について 

障がい者や高齢者、子育て世代が、更に暮らしやすい社

会を目指し以下の件を伺う。 

① 本庁舎、中央公民館や中央図書館など主な公共施設内

の身障者用トイレ、また子どもの（おむつ替え等）交換

台やオストメイト等の設備設置数を伺う。 

② 主な公共施設に対し、子どもの（おむつ替え等）交換

台やオストメイト等の設備を設置する考えはないか伺

う。 

③ 現在建設中の市民体育館の環境について、高齢者や障

がい者等の目線では、どのような機能が充実しているの

か伺う。 

④ 国が都市公園の移動等円滑化整備ガイドラインを平成

24 年 3 月に定めているが、どのような内容なのか。また

市が管理している都市公園について、国のガイドライン

に基づく都市公園等の環境なのか伺う。 

(４) 電子黒板とデジタ

ル教科書等について 

去る平成 24 年 12 月議会において、新学習指導要領の「生

きる力」を育む理念のもと、学びのイノベーション事業と

して、市内各小中学校の ICT 教育の環境整備や電子教科書

等の充実を早期に取り組む考えはないかという質問をした

が、今年度に一括交付金を活用し導入された電子黒板等に

ついて以下の件を伺う。 

① 各小中学校の電子黒板の導入率と稼働率について伺

う。 

② デジタル教科書の導入の目処はいつ頃か伺う。 

③ 市陸上競技場内に設置されている教育相談室にも電子

黒板等を設置する考えはないか伺う。 

(５) 鉄軌道・LRT 等（次

世代型路面電車）新たな

公共交通について 

 平成 24 年度の内閣府の鉄軌道等の調査結果では、本市

を含むいくつかの路線や試算案が報告されている。 

また平成 26 年度沖縄振興予算では 1 億 9 千万円が計上

されている。 

今後、市民への機運を盛り上げる取り組みや、南部の交

通の要衝としての役割を十分に果たせる交通環境を整えて

いくために以下の件を伺う。 

① 当初、県の計画案にあった豊見城市と糸満市の鉄軌道

路線が完全に消え、那覇市から名護市の間で鉄軌道のル

ート計画案の議論が進んでいるが、本市や南部の発展・

振興の観点から再度計画案に乗せるよう県に要望する考

えはないか伺う。 

② 鉄軌道・LRT 等（次世代型路面電車）新しい公共交通

について、本市の平成 25 年度の取り組みと平成 26 年度

の計画を伺う。 
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通告番号 ３ 

（ 質問者：儀 間 盛 昭 ）                （12 月 9 日 第 1 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 教育行政について ① 不発弾対策について 

（ア）9 月議会でも求めた、上田小学校分離校建設につい

ては、懸案事項である「不発弾対策」対応を、分離

校開校前に全て解決すべきだが、その後の対応を伺

いたい。 

（イ）磁気異常点のある土地は、公共施設用地に変更すべ

きだ、上田保育所、老人施設などに計画変更すべき

だと考える。その取り組みでは、地下の不発弾処理

が補助事業で対応できる。土地利用見直すべきだが

どうか。 

（ウ）上田分離校は、不発弾の不安が消えて開校を迎える

べきだと提起してきたが、難しい状況にあるとみる

が、不発弾がある近くに分離校開校は市民の同意を

得られないと思う。教育委員会はどう考え、どう対

応されるか伺いたい。 

② クーラー設置問題について 

（ア）学校教室環境測定結果は大変驚く内容だった。朝の

9 時から 30 度を超す環境で快適な教室環境といえ

ない。これら教室に今年度でクーラー設置すべきだ

が、どう対応するか。 

（イ）この間建て替えた学校でのクーラー設置の必要性を

どう評価分析しているか、学校ごとに示してほしい。 

（ウ）建て替えた学校は、クーラー設置を求める党議員団

の提案に対し、クーラーのいらない涼しい教室にす

るのでそこにはクーラーはいらないとの姿勢だっ

た。それら教室の環境も大変厳しい状況だ。その認

識はどうか。今年度でクーラー設置の対応をすべき

だがどうか。 

③ 冷水器設置について 

児童生徒に歓迎される冷水機を教室の各階ごとに設置す

べき。次年度で設置すべきと思うが、どう対応されるか。 

④ 学校トイレについて 

学校のトイレ洋式化を求めてきた。和式個室を洋式に改

造しては大変狭くなり利用しづらいと認識しているのか確

認したい。改築当初からの洋式トイレと和式からの改造ト

イレがどのような数になっているか明らかにしてほしい。 
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質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(２) 防災対策について ① 与根地域の防災減災対策について 

（ア）お魚センター・医療福祉施設・等、避難タワーとし

ての位置付け可能な「複合施設」の実現が、この地

域で必要と思う。どう対応されるか。 

（イ）与根地域に住む、老人世帯などいわゆる災害時避難

弱者が住める公営住宅が必要と提案してきた。利用

可能な補助制度があると思うが、どう認識されてい

るか伺いたい。 

(３) 瀬長島憩いの場整

備について 

① 温泉ホテルからの市有地賃借料を原資とする温泉ホテ

ル利用料軽減策を策定すべきだと提起してきたが、次年

度から実施する考えはないか。 

② パークゴルフ・グランドゴルフ場等を造り、市民の瀬

長島利用を増やす策が必要、検討すべきと思うがどうか。 

(４) 産業振興について ① リフォーム事業について 

リフォーム助成事業の創設を求めてきた、実施している

自治体では、経済効果が出ている。本市も次年度実施をす

べきと思うが、どう対応されるか伺いたい。 

② 農業用水確保について 

（ア）農業用水確保のための、田頭地域の取り組みと今後

の予定を明らかにしてほしい。 

（イ）市内、他の農業振興地域でも水確保が求められてい

る。ボーリング試掘調査を行い、条件の可能な地域

で水確保をすべきと思う。交付金活用で検討すべき

と思うがどうか。 

③ 産業まつりについて 

豊見城で初めての産業まつりとなるが、内容、取り組み

を明らかにしてほしい。 
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通告番号 ４ 

（ 質問者：德 元 次 人 ）                （12 月 9 日 第 1 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 観光振興について ① スーパーGT 日本初公道レース開催実現に向け、市長

はモータースポーツ議員連盟に協力依頼をしたと聞いて

いるが、その内容と結果について伺う。 

② 沖縄 IMP パレードランについて本市の協力体制を伺

う。 

(２) 公共施設について ① 豊見城総合公園全体として陸上競技場の位置づけを検

討する必要があると思うが、本市の考えを伺う。 

② 陸上競技場内トラックを土からラバーに改修する考え

はないか伺う。 

(３) 歯科衛生について ① 本市の虫歯の状況について 

（ア）0～3 歳までの虫歯がある人数を伺う。 

（イ）12 歳までの虫歯がある人数を伺う。 

② 就学前の歯の指導はどうなっているのか伺う。 

③ 小学生～中学生までの歯の指導はどうなっているか伺

う。 

④ 沖縄県内において本市の虫歯ランキングを伺う。 

(４) スポーツ支援につ

いて 

① 児童生徒派遣費助成の対象となる期間・回数について

制定の根拠を伺う。 

② ホームページ内に市内体育施設の利用状況ページを作

成する考えはないか伺う。 

③ 豊見城市体育協会の理事会について構成人数、どのよ

うな方々で構成しているのか伺う。 
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通告番号 ５ 

（ 質問者：瀬 長  宏 ）               （12 月 9 日 第 1 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 待機児童数の増加

問題について 
① 認可保育園の新設において、国・市・事業者の負担割

合はどのような内容となっているか。 

② 定員が60名の認可園を建設する場合、市の負担額はお

よそいくらぐらいになるか。 

③ 上田保育所の閉所についての保護者説明会は、閉所あ

りきで説明したのか。 

④ 説明会では、耐震診断の必要性やアスベストへの懸念

など、どのような声があったのか。 

⑤ 上田保育所の耐震診断を早急に実施し、近隣への建て

替えを急ぐべきである。その対応について伺う。 

⑥ 県が新たな支援策を行うとなっているが、その内容と

活用について伺う。 

⑦ 待機児童解消加速化プランの活用スケジュールを伺

う。 

(２) 辺野古新基地建設

問題について 
① 選挙公約について、市長の所見を伺う。 

② 市長は、「オスプレイ配備即時撤回・普天間基地の県

内移設反対」などを要求した「建白書」に署名していま

すが、自民党本部の圧力により公約を撤回し、県内移設

容認するとした県選出自民党国会議員への所見を伺う。 

(３) 太陽光発電の活用

について 
① 公共施設に、20kwの太陽光パネルを設置した場合、設

置費用及び年間の売電額はいくらぐらいとなるのか。 

② 災害時の避難所と指定しているところを優先して設置

する考えはないか。 

(４) 那覇空港増設滑走

路建設による騒音被害

について 

① 環境影響評価準備書において、自衛隊機のＦ-15戦闘機

の飛行回数は年間に何回増えると予測しているのか。 

② 騒音予測検討において、自衛隊機の離発着はどのよう

な運用が示されているか。また、その際の騒音予測はど

うなっているか。 
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通告番号 ６ 

（ 質問者：宜 保 安 孝 ）                （12 月 9 日 第 1 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 市道 25 号線につい

て 
今後の整備計画についてどのように考えているのか伺

う。 

(２) 生活道路の補修及

び安全対策について 
字渡嘉敷地内の市道425号線において、ガードレールの老

朽化や設置されていない所があり、地域住民より安全対策

を求める声がある。また、路面も滑りやすくデコボコが多

いため、補修すべきと考えるが、見解を伺う。 

(３) 農道整備について 農道70号線（字保栄茂）の拡幅を求める声が農業従事者

や地域住民よりあがっているが、補助事業で整備に取り組

む考えはないか伺う。 

(４) 教育行政について タブレット端末を導入する考えはないか伺う。 
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通告番号 ７ 

（ 質問者：与那覇清雄 ）                （12 月 9 日 第１日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) ユートピアハイツ

自治会内金良急傾斜地

崩壊危険区域の現状に

ついて 

平成 25 年 9 月議会のユートピアハイツ自治会内金良急

傾斜地崩壊危険区域の現状についての答弁で、「議員ご指摘

の箇所につきましては、道路課において現地確認を行った

ところ、平成 7 年度から平成 8 年度に沖縄県が事業主体と

なり、急傾斜地崩壊対策事業により設置されたのり枠下の

土砂流出などが確認されたため、管理者である沖縄県南部

土木事務所に対し、現地確認を行い早急に適切な修繕対策

を実施するよう連絡しております。市としても現場の状況

を注視し、安全対策に努めてまいりたいと考えております。

事業主体が明確なものですから、とりあえず県の方にその

内容を報告しております。市としても前向きな対策に向け

て出来る限りの努力はしていきたいと考えております」と

道路課長は答弁しております。 

その間、島袋大県議は地域住民を代表する名嘉山様ほか、

数人の方々から現場説明を受けて南部土木事務所及び県と

のパイプ役となって働きかけ頑張ってもらっております

が、その後の進捗状況について伺う。 

(２) 真玉橋、嘉数地域の

不法投棄について 

① 真玉橋住民より、現場を見てくれとの依頼があり、早

速地域を見て回りました。以前より大分良くなっていま

すが、未だに心ない人の不法投棄が多く見られます。真

玉橋地域の川沿いには古い木材、タイヤ、プランター大

小、ペットボトル、買い物袋に入ったゴミ、古い毛布、

敷布団、古着などが捨てられています。真玉橋川沿いの

警告の立て看板は雑草に覆われていて見えないので対策

を考えて欲しい。 

② 嘉数地内農道 125 号線（水兼道路）については、地域

住民からの要請があった。以前は冷蔵庫、扇風機、タイ

ヤ、空き缶などが見られたが、警告立て看板や生活環境

課職員のおかげで大分減ってはいるが、今でもタイヤ、

ハウス使用のビニール、トランク、ポット、空き缶など

が投げ捨てられている。環境美化と景観からも随時パト

ロールなどをやって欲しいと思うが、当局の見解を伺う。 
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通告番号 ８ 

（ 質問者：大 田 正 樹 ）               （12 月 9 日 第１日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 本市発注の公共施

設工事について 

① 上田分離新設校の進捗状況を伺う。 

② 市民体育館の進捗状況を伺う。 

③ 瀬長島球場整備の進捗状況を伺う。 

(２) 自治会の活性化に

ついて 

① 地域活性化のため住民が集う場所は重要である。これ

まで財団法人自治総合センターの宝くじ社会貢献事業と

してコミュニティセンター助成事業を活用し、集会施設

を建設又は大規模修繕をされてきたが、現在この助成を

希望する自治会があるか伺う。 

② 希望数が多い場合、本市はどのような対応をするのか

伺う。 

(３) 安全・安心なまちに

ついて 

① 本市の夜間における市道の安全・安心を確保するため

に、道路管理者が設置している道路照明と、自治会が設

置している防犯灯の設置数について伺う。 

② 本市の道路管理者が設置する道路照明と、自治会が設

置する防犯灯の電気料（年額・月額）の負担額について

伺う。 

③ 現在、道路管理者は、市道において、夜間に歩行者の

安全・安心をどのように確保しているのか伺う。 

④ 自治会設置の防犯灯が市道沿いに設置されている事例

も多く見られるが、道路管理者はこの実態をどのように

認識しているか見解を伺う。 
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通告番号 ９ 

（ 質問者：新垣亜矢子 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 教育環境の充実に

ついて 

① 教育民生常任委員会の今年度所管事務調査は福岡県春

日市「コミュニティースクール」、大分県豊後高田市「学

びの 21 世紀塾」を視察。両市ともにコミュニティース

クールを活用し教育環境・学力向上・地域活動などで成

果をあげている様子が伺えた。本市では、学校ボランテ

ィアを募集し様々な活動が行われているが、さらに円滑

で積極的な活動として、コミュニティ・スクール（地域

運営学校）を導入し、学校運営協議会（学識経験者や地

域住民代表、保護者代表、行政）が校長と責任を分かち

合いながら、学校運営に携わり、地域ぐるみで学校をつ

くることで、市民が必要とするより良い教育環境ができ

ると考えるが、本市でのコミュニティースクール導入の

可能性と見解を伺う。 

② 平成 24 年 3 月議会においても質問しているが、幼稚

園児の学童保育について来年度も受け入れ先が無く、保

護者にとって厳しい状況が予想される。その対応と、幼

稚園土曜日預かり保育実施の可能性を伺う。 

(２) 保育と教育の業務

連携について 

公立幼稚園へ入園した園児の放課後預かり制度の管轄は

学校教育課、小学生の学童保育制度の管轄は児童家庭課と

なっている。保護者にとって利用しやすく手続きのしやす

さを第一にすること、また、業務の利便性を考えた場合、

見直す必要があるのではないかと考える。学校教育課と児

童家庭課の業務連携見直しについて伺う。 

(３) 豊見城市成人式に

ついて 

① 豊見城市が行う成人式の位置付けと主旨を伺う。 

② 毎回、式典実行委員会の構成は成人する当事者とその

保護者の有志を募って準備、運営をしているが、この状

況に違和感を持つ関係者もいる。成人式後、反省や課題

等をどのように取りまとめ次回に引き継ぎをしているの

か、担当課として生涯学習振興課はどのような対応をし

ているのか伺う。 

③ 各中学校区単位の式典を以前のように市が主催し、豊

見城中央公民館や平成 27 年度完成予定の市民体育館な

どで盛大に行う考えはないか伺う。 
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通告番号 １０ 

（ 質問者：比 嘉 秀 雄 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 那覇空港滑走路増

設事業について 

環境影響評価書における航空機騒音について、以下のこ

とを伺う。 

① 航空機騒音の予測が 3 ケースでなされているが、増

設滑走路を最も活用するケース 2 においても、予測結果

を見る限り、沿岸部地域の航空機騒音は現況程度との印

象を持っている。市の見解を伺う。 

② 航空機騒音の評価において、「那覇空港の滑走路増設事

業においては、適切な航空機の運航設定により環境評価

の回避又は低減が可能であることが示された。」としてい

る。これに対する市の見解を伺う。 

③ 実際の運行方法については、「今後、地元自治体の環境

部局を含む関係各者と総合的に調整していくことにな

る。」としている。このことについて、 

（ア）市の受け止め（調整等も含め）を伺う。 

（イ）（ア）を踏まえた今後の対応等について伺う。 

(２) 行財政改革につい

て 

① 行財政改革について 

（ア）集中改革プランの評価及び総括状況を伺う。 

（イ）（ア）を踏まえた新たな行政改革の方向並びに取り 

組み状況を伺う。 

② 組織体制について 

（ア）各部の課数及び職員数について伺う。 

（イ）事務・事業の効率的運営や組織機能性及び政策の推

進等を踏まえた体制づくり（組織見直し）について

伺う。 

(３) 豊崎総合公園整備

について 

① 市民体育館建設工事について、現在の進捗状況を伺う。 

② 市民体育館の北口進入路（市道 216 号線）の整備につ

いて 

（ア）北口進入道路（市道 216 号線）の整備について、現

段階の取り組み状況を伺う。 

（イ）市民体育館への北口進入道路となる市道 216 号線は

市道 10 号線がほぼ直角に緩くカーブする突端部に

連結している。このカーブは、道路の形状からたび

たび事故が発生しており、市民体育館の供用に伴う

交通量の増加は、その危険性をより高めるものと思

慮する。ついては、当該個所における危険度認識並

びに進入道路の整備に向けた危険防止、交通安全対

策の検討状況を伺う。 

（ウ）市民体育館の供用開始に伴う当該地における交通量

の増加予測について伺う。 

（エ）市民体育館の供用開始が平成 27 年度当初とすれば

平成 26 年度の整備が必要となる。整備計画につい

て伺う。 
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質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(４) 消防体制の強化に

ついて 

消防共同指令センター及び消防救急デジタル無線の整備

については、2 事業とも 9 月頃には、事業費が決定すると

のことだったが、その後の状況について伺う。 
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通告番号 １１ 

（ 質問者：照屋つぎ子 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 保育行政について ① 平成 27 年度開園予定の保育園建設の決定状況につい

て伺う。 

② 認証保育園の導入について、市の対応を伺う。 

③ 認可外保育園の助成策について。 

（ア）現在のお米支給からケータリング給食へ切替えるこ

とについて見解を伺う。 

（イ）保育料負担の軽減について伺う。 

④ 上田保育所の閉園について、保護者説明会の内容と保

護者アンケートの受け止め方について伺う。 

⑤ 上田保育所の建て替えをし、保育所、児童館など複合

施設を建設し、上田地域の子育てセンターとして活用す

ることを提案するが、市の考えを伺う。 

(２) 教育行政について ① 豊後高田市は地域コミュニティ教室を実施している

が、市民の強い要求である幼稚園預かり保育の土曜日実

施にも対応しうるものとなっているが、市の見解を伺う。 

② 学校における混合名簿の実施を人権の問題として取り

組むことを求めたが、その後の経過と対応について伺う。 

③ 就学援助金制度の周知と内容の拡充について伺う。 

(３) 子どもの医療費無

料化について 

① 通院無料化の年齢引き上げについて伺う。 

② 自動償還払いの実施について伺う。 

(４) 国民健康保険事業

について 

市民負担の軽減について市長の見解を求める。 

(５) 道路行政について ① 県道東風平・豊見城線の渡橋名団地東側で渡嘉敷から

の農道がトンネルの状況で工事がストップしている。市

道 23 号線への接続について、完了時期、地元住民への

説明看板設置など県とどのように話し合ったのか、経緯

と今後の方向性を伺う。 

② 市道 26 号線と渡橋名エコシティ入口市道 23 号線との

接続について伺う。 

③ 市道 425 号線（旧 26 号線）の整備について伺う。 
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通告番号 １２ 

（ 質問者：金 城 吉 夫 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 福祉行政について 障害者優先調達推進法に基づく事業取り組みについて。 

（ア）取り扱い要綱または指針が制定されているのであれ

ば示していただきたい。 

（イ）現年度における実績について伺う。 

（ウ）新年度の調達方針で、障害福祉サービス事業所と随 

意契約により調達できる物品並びに役務について伺 

う。 

（エ）県産品のエコロジ箱を書類保管用箱として採用する 

予定について見解を伺う。 

(２) 市民体育館周辺の

公園整備事業について 

① 市民体育館の緑化整備事業について。 

（ア）基本計画の取り組みを伺う。 

（イ）「与根の森」づくりについて見解を伺う。 

（ウ）市環境緑化振興会との連携は必要と考えるが、見解

を伺う。 

② 体育館に似つかわしいモニュメントの建立について、

計画、検討等について伺う。 

(３) 広報看板整備事業

について 

広報看板の制作及び管理のあり方について以下のことを

伺う。 

（ア）制作及び管理にあたって要綱または指針があれば示

していただきたい。 

（イ）既設の広報看板に、主管部、制作年月日、設置の最

終予定年月日の 3 点について裏書が必要と考える

が、見解を伺う。 

（ウ）本市（村）が宣言した都市宣言を、庁舎内にプレー

ト掲示することについて見解を伺う。 

（エ）既設の広報看板で、IT 振興センター職員駐車場内に

設置の 2 基と、中央公民館駐車場に設置の看板を（本

員は、これまで啓発塔と称してきた）更新又は撤去

する計画はあるか、見解を伺う。 

（オ）中央公民館東壁面を利用して、本市を広報する看板

の設置について一括交付金事業で可能ではないか、

見解を伺う。 
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通告番号 １３ 

（ 質問者：佐 事 安 夫 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 文化財の市指定と

保護行政について 

① 豊見城グスクの復元・保全と、観光開発を目的として

「豊見城城址文化観光資源活用検討委員会」が発足し、

「空手道会館・交流・活用ゾーン」「グスク保全ゾーン」

に分けて進められている。グスクの保存や発掘について

は、これまで、地権者の同意を得られれば、発掘調査を

し、修復をしたいと答弁してきた。 

（ア）「グスク保全ゾーン」の具体的な構想で、その後の 

論議の進捗状況について伺う。 

（イ）グスクの保全・発掘で、教育委員会、文化財保護審

議会はどのような論議を行っているのか伺う。 

（ウ）市指定についてはどのような考えか伺う。 

② 長嶺グスク周辺の具体的構想と考えについて伺う。 

③ 文化財説明板の今後の設置の進捗状況について伺う。 

(２) 就学援助制度の充

実について 

家庭の経済状況の悪化で、就学援助を受ける児童生徒が

全国的に増加している。2010 年 4 月から、クラブ活動費、

生徒会費、PTA 会費なども支給対象になっている。 

① 現在の受給状況（学校ごとも）について伺う。 

② 周知方法について 

（ア）目安になる所得基準を載せることと、生活保護との

比較で個人がわかるような工夫はできないか。 

③ 申請の方法について 

（ア）様式を簡略にできないか。添付書類について伺う。 

（イ）申請用紙の配布は学校以外でも行い、受付の窓口も

増やすことはできないか。 

④ 給付内容の改善について 

（ア）現在の給付内容は。 

（イ）クラブ活動費、生徒会費、PTA 会費等は対象になっ

ているのか。めがね、卒業アルバム代を対象にする

ことはできないか。 

（ウ）医療扶助対象病名に、喘息、アトピー性皮膚炎を加

えることはできないか。 

(３) 中央図書館の充実

について 

図書館の運営は司書なくして成り立たないが、現在、そ

の司書の雇用形態は「行財政改革で専門職は正規雇用でな

く臨時とする」として、全員が臨時となっている。 

① 正規雇用を数名にする考えはないか伺う。 

② 県内の市立図書館の状況はどうなっているのか伺う。 

③ 司書としての資質向上研修はどうしているのか伺う。 
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質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(４) 高齢者の健康増進

について 

① 公園の遊具を高齢者や大人が使える充実について 

指定管理をしている公園、街区公園や児童公園、その他

の小さな公園の遊具は幼児や子供向けが中心です。 

（ア）高齢者や大人が使える運動器具を取り入れる考えは

ないか伺う。 

（イ）他県で実施している事例について伺う。 

(５) 道路整備について ① 農道 121 号線の整備については、途中まで整備されて

いるが、市道 32 号線との起点から半分は未整備となっ

ている。計画について伺う。 

② 農道 126 号線の整備計画について伺う。 

③ 嘉数水兼道路の整備と定期除草について伺う。 
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通告番号 １４ 

（ 質問者：大 城 吉 徳 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 新庁舎建設につい

て 

新庁舎建設に向け、予算規模、庁舎・駐車場の面積（坪）

場所の選定等の具体的な取り組み状況について伺う。更に

市民や議会からの要望等を集約する機会を設ける予定はあ

るか伺う。 

(２) 教育行政について ① 本市中学校における学力向上に向けての具体的な取り

組みとその成果、今後の課題について伺う。 

② 本市中学校において、大分県豊後高田市の取り組みを

参考に、例えば毎週水曜と毎月第 1・第 3 土曜日の午前

中を部活をやらない日と定め、その時間を利用し教員の

OB や地域住民の方々の協力を得て、学力向上に向けて

の取り組みを今後検討できないか見解を伺う。 

(３) 農業振興策につい

て 

JA 豊見城支店が実施している農産物の販路促進事業の

拡充のために市として助成する考えはないか見解を伺う。 
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通告番号 １５ 

（ 質問者：赤 嶺 吉 信 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 自主防災組織につ

いて 

各自治会の意見を重視し、柔軟かつ、地域性を活かした

自主防災組織の確立。市がかかげる組織目的の中で一人も

見逃さない、誰が誰をどのように助けるのかということが

最大の目標と考えるが、これまでの経緯を含め、今後の取

り組みについて伺う。 

(２) 植物工場について  世界トップレベルの植物工場の一部が、本市の庁舎 1 階

に展示される事が決まったと聞いているが、より安全安心、

計画的、さらに確実に生産できる施設はまさに夢の施設で

あり、多くの市民にも見てもらい、食を考えるよい機会だ

と考える。そこで、この植物工場について当局の見解を伺

う。 
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通告番号 １６ 

（ 質問者：亀 谷 守 之 ）               （12 月 10 日 第 2 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 墓地行政について ① 豊見城市墓地基本計画は平成 25 年度から平成 34 年度

の 10 年間を計画期間としているが、この間に公営墓地

を確実に整備する考えであるのか伺う。 

② 無縁墓地や無縁仏、縁故者のいない市民、墓地の購入

が困難な市民などに対する対策、施策として納骨堂や合

葬墓は必要不可欠と考えるが、当局の見解を伺う。 

③ 「墓地、埋葬等に関する法律施行細則」の条例化の検

討状況と条例化の時期について伺う。 

(２) 教育行政について ① 市立幼稚園の各幼稚園ごとの学級数と、学級担任の正

職員と臨時職員の割合について伺う。 

② 幼稚園の学級担任は全て正職員を充てるべきと考える

が、当局の見解を伺う。 
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通告番号 １７ 

（ 質問者：赤 嶺 一 富 ）               （12 月 11 日 第 3 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 地域文化保護につ

いて 

① 宜保晴毅市長が、平成 25 年度施政方針にかかげてい

る地域文化の振興について。 

歴史的・文化的資源の保全については、市内に分布する

貴重な文化財の保護についてその保全管理に努めるべきで

あるが、豊見城城址・豊見瀬御嶽にはハーリー発祥の碑は

あるものの説明板は設置されていないのが現状である。そ

こで地域に残された貴重な文化財への関心を高める必要性

と併せて地域学習や観光振興につなげるために文化財、ハ

ーリー由来「豊見城上い」説明板の整備が必要と思うが、

見解を伺う。 

② ハーリー大会会場である豊崎美ら SUN ビーチ内にも

ハーリー由来の説明板を設置する考えはないか伺う。 

(２) 地域環境整備につ

いて 

真玉橋地区急傾斜地崩壊対策事業説明会が平成 25 年 6

月 11 日午後 7 時から真玉橋公民館で開催された。事業概

要等の説明の中で施工予定期間については、平成 25 年度

～平成 28 年度（4 年間）との説明があった。そこで、真玉

橋地区急傾斜地崩壊対策事業の進捗状況について伺う。 
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通告番号 １８ 

（ 質問者：照 屋  勝 ）               （12 月 11 日 第 3 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 青少年国際交流事

業について 

① 11 月 29 日の「報告会」の状況を伺う。 

② 次年度も継続実施することに感謝。次回に向けて教育

長の抱負を伺う。 

(２) 生ごみの堆肥化に

ついて 

11月11日に実施された「ハザカプラント」の勉強会にお

いて「土に還るものは全て生ごみ」という考え方は、従来

の視点を大きく変えたと思う。豊見城は「まち」と「むら」

の同居状態にあり、活性化の課題は「農業振興」、「観光

振興」、「企業誘致」、「資源循環型社会の構築」だと思

う。そのためのカギとなるのが、生ごみの堆肥化だと思う。

生ごみの堆肥化に対する市長の見解を伺う。 

(３) 市の活性化策につ

いて 

「琉球大交易時代」を築いた一番の功労者は中国からの

帰化人「久米 36 姓」であった。豊見城市を活性化させ、

発展させていくカギは「よそ者」を如何に活用し、如何に

「よそ者」と地元とのネットワークを築き上げるかだと思

う。「よそ者」の力、「よそ者」のネットワークを借りなが

ら地元の人材を育成していく。そのためには市内で行われ

るイベント、行事等への参加、県内在住外国人にもっと積

極的に参加を呼び掛けるべきだと考えるが、市長の見解を

伺う。 
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通告番号 １９ 

（ 質問者：當 銘 保 之 ）               （12 月 11 日 第 3 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) まちづくりについ

て 

① 都市基盤の整備推進に関し、どのような施策を考え実

行に移す考えを持っているのか以下のことについて伺

う。 

（ア）市街化区域の見直し、拡大を図り、本市全域の土地

利用を積極的に実施推進する必要があると思うが、

市長はどのように考えているか見解を求める。 

（イ）市全域の均衡発展をくまなく図るためには、どうい

う施策を展開すべきと考えているか市長の具体的な

見解を伺う。 

② 道路網の整備促進に関し次のことを伺う。 

（ア）本市と周辺市町村とを連結する幹線道路の整備推進

は早期に実現を図らなければならない重要な行政施

策と考えるが、平成 20 年度から現在まで事業の実

施状況並びに取り組み状況を詳しく説明いただきた

い。 

（イ）市道の新設改良工事の実施状況、生活道路等の整備

について、その実施状況を平成 22 年度から平成 25

年度現在までについて明らかにしていただきたい。 

(２) 南斎場建設事業に

ついて 

南斎場建設事業の推進進捗状況について以下のことを伺

う。 

（ア）関連用地等の現在までの取得状況を詳細に示してい

ただきたい。 

（イ）地目ごとの用地単価と買取面積を示していただきた

い。 

（ウ）関連道路の市道 2 号線を除く計画２路線の補助事業

化等の具体的な見通しを明らかにしていただきた

い。 

（エ）総事業の最終完了年度は平成何年度を想定している

か示していただきたい。 

(３) 本市と那覇市の行

政界問題について 

 瀬長島付近、公有水面等における本市と那覇市との行政

界に関し、那覇市から裁判所に出訴され、審理が争われて

いるとのことだが、現在どのような状況になっているのか

具体的に説明していただきたい。 

(４) 一括交付金につい

て 

① 平成 25 年度予算措置された一括交付金による総事業

の執行率を詳しく説明していただきたい。 

② 平成 26 年度の一括交付金による予定事業計画ヶ所（ソ

フト事業、ハード事業等）を明らかにしていただきたい。 

(５) 宜保市長の政治姿

勢について 

① 宜保市長は、特定秘密保護法案について、賛成する立

場か、反対する立場か明確に答えていただきたい。 

② 普天間飛行場の名護市辺野古への移設について賛成

か、反対か明確に答えていただきたい。 
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通告番号 ２０ 

（ 質問者：外 間  剛 ）               （12 月 11 日 第 3 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 那覇空港第二滑走

路事業について 

① 関係部局との現時点での調整内容について伺う。 

② 工事車両増加に対する渋滞対策内容について伺う。 

③ 市内業者優先発注の働きかけ状況について伺う。 

④ 那覇市との境界問題の現状について伺う。 

(２) MICE 誘致につい

て 

① 先日、県に対し要請を行ったが今後の取り組みについ

ての考えを伺う。 

② 誘致活動は行政と議会のみで行うのかを伺う。 

③ 地域及び市民、各種団体等も交えて行う考えの有無に

ついて伺う。 

(３) 市道 40 号線につい

て 

① 現在の進捗状況は。 

② 本市の考えている供用開始の時期について伺う。 

(４) 新庁舎建設につい

て 

① 予定箇所について伺う。 

② 予定時期について伺う。 

③ 予算及び財源について伺う。 
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通告番号 ２１ 

（ 質問者：瀬長美佐雄 ）               （12 月 11 日 第 3 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 子育て支援の充実

について 

① 学童クラブ支援策について 

（ア）家賃補助（那覇市、浦添市、南風原町などで実施）

について、一括交付金活用で実施を求める。どの子

も学童クラブに入所できる、平等原則の環境整備と

して必要と思うがどうか。上記自治体の昨年度実績

を伺う。 

（イ）母子父子世帯の保育料負担軽減の支援（浦添市など

で実施）の実施を求める。 

併せて上記の自治体の昨年度の実績を伺う。併せて

「母子父子、兄弟児含めた、保育料の負担軽減実施

する学童クラブは何カ所か。市独自の支援が必要と

思うがどうか伺う。 

② 放課後児童クラブの設置及び管理に関する条例につい

て。 

（ア）学校校舎内にある長嶺学童児童クラブを指定管理者

制度の適用させる理由を伺う。 

（イ）県内の学校施設内利用の学童クラブの指定管理者の

状況を伺う。 

③ 民営学童クラブに保育料金規定を導入する件について 

（ア）月額 8 千円と規定するにあたり県から指示があった

のか伺う。 

（イ）加算金金額のそれぞれの根拠を伺う。 

（ウ）来年 4 月から市内学童クラブ全てに、月額保育料金

を適用させるのか、加算金も条例の内容で適用させ

るのか伺う。他の自治体で全ての学童クラブに保育

料規定している例があるのか伺う。 

（エ）保育料金規定に伴う市内学童クラブ運営への影響を 

伺う。 

（オ）市の規定導入による負担増となる保護者に対し、助

成金で責任を取る考えはあるか伺う。 

（カ）基準保育料月額 8 千円に従わない学童クラブに補助

金 60 万円を減額する対応は前代未聞。実施するの

か市長の見解を伺う。 

④ 豊崎小学校内の学童保育施設整備の状況と指定管理者

の取り組みを伺う。 

⑤ 「子ども議会」開催を求める 

（ア）先の議会で「児童家庭課としては、計画策定のため

の資料作りのために開催することが望ましい」と答

弁。その意味を伺う。 

（イ）学校教育課の見解を伺う。開催の課題、必要性の認

識、市政に対する児童生徒の意見を集約する取り組

みの状況を伺う。 
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質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(２) 南斎場建設につい

て 

① この間の予算執行状況など伺う。 

（ア）火葬場建設工事の進捗状況、工事変更の有無、有れ

ば内容と理由、工事完了予定、供用開始は予定通り

可能か時期を伺う。 

② 造成工事について 

（ア）契約工事費、当初の額及び、変更額、追加工事費の

額、最終的な工事費用総額を伺う。 

（イ）擁壁の決壊に対する補償適用される保険の有無、保

険適用されないがために被った損害賠償額、それ自

体に対する認識を伺う。 

③ 工事保険に関し、 

（ア）保険金をかけていた場合はいくら保証されるのか 

（イ）保険を賭けるか賭けないは、どこで判断するのか 

（ウ）保険費用は請負経費で見られているのか、契約約款

との関係で兼ね合いを説明すること。 

④ 火葬場前道路予定地を購入した件について 

（ア）南斎場建設事業費に計画されていたのか伺う。 

（イ）土地購入金額、坪単価、及び立木補償金額を伺う。 

（ウ）振興費総額 4 億 3 千万円余との関係で影響は無いか 

伺う。 

（エ）葬礼会との調整はどうなっているか。火葬場完成後

の業務委託など、例えば現在火葬業務に関わってい

る従業員はどうなるのか。業務内容に関し補償等は

あるのか伺う。 

⑤ 市長に伺う。 

（ア）「葬礼会」の役職はいつまでとなるのか、協議状況

を伺う。 

（イ）南斎場建設に伴う周辺環境整備及び振興費の事業化

を伺う。 

（ウ）造成工事での決壊に保険が適用されず、新たな負担

増が市民に負わされた関係で、市の工事保険の契約

は十分か対策を伺う。 

（エ）市道 3 路線の整備の取り組みを伺う。 

(３) 地域環境整備求め

る 

① 豊見城ニュータウン地内の擁壁亀裂対策工事の事業採

択の可否が不透明との答弁。その具体的理由と見通しを

伺う。 

② 真玉橋団地の急傾斜地崩壊対策事業の具体的な工事発

注、着工の時期について伺う。 

(４) 防災減災の街づく

り推進 

① 津波遡上地域における周知の取り組みを伺う 

② 自主防災組織つくりの目標と取り組みを伺う。 
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質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(５) 学習支援について ① 「豊見城市学校支援地域本部事業の実施状況を伺う。 

② 豊後高田市における「学びの 21 世紀塾事業」を参考

に、豊見城市でも公的塾を導入検討する考えはないか伺

う。 

③ 公共施設や自治会公民館利用の学習支援事業が取り組

まれているのか、促進する考えはないか伺う。 
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通告番号 ２２ 

（ 質問者：赤 嶺 勝 正 ）               （12 月 11 日 第 3 日目） 

質 問 事 項 質 問 の 要 旨 

(１) 豊崎地域の中学校

予定地について 

平成 20 年の児童生徒数推計値で、中学校生徒数は 858

名、25 学級と推定され、当時としては建設のめどがたてら

れないと現教育長（当時の学校教育部長）が述べていた。

5 年が経過した今、これまで本市は宜保施政 3 年を経過し、

全国経済成長力ランキング№1 をつづけ発展しているが、

仮称豊崎中学校の建設計画は立てられないのか。そして、

その用地利用については、県土地開発公社とどのような話

し合いがなされているのか伺う。 

(２) 市発注の公共工事

について 

最近の社会状況により、民間事業において工期の遅れな

どが出ていると聞いているが、本市での状況はどの様にな

っているか次の各事業について伺う。 

① 市発注の道路工事について。 

② 市発注の体育施設について。 

③ 学校建設について。 

 



 


